

## Avanza la construcción de la Universidad Politécnica de Aquila: Bedolla

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla supervisó los avances de la construcción de la Universidad Intercultural Tecnológica y Politécnica de Aquila, proyecto educativo que registra un 68 por ciento de avance y que fortalecerá la formación académica y profesional de la región costa del estado.

Durante el recorrido, realizado junto con el titular de la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP), Rogelio Zarazúa Sánchez, se informó que los trabajos actuales se concentran en la continuación del edificio de docencia, correspondiente a la tercera etapa

**Pasa a la pág. 11**



## "Michoacán se vive": Sectur lanza campaña para resaltar cultura, gastronomía y cine

La Secretaría de Turismo del estado de Michoacán (Sectur) puso en marcha la campaña "Michoacán se vive", con la finalidad de incentivar la llegada de visitantes durante el último trimestre del año y dar a conocer la riqueza cultural, gastronómica y cinematográfica de la región.

En la presentación de la estrategia, el titular de Sectur, Roberto Monroy García, acompañado de la secretaria

de Turismo federal, Josefina Rodríguez Zamora, explicó que la campaña está diseñada para mostrar las tradiciones, la gastronomía, las artesanías y los paisajes del estado, ofreciendo una experiencia integral que refleja "el alma de México".

Monroy García destacó que la temporada más relevante en cuanto a festivales y eventos va de octubre a diciembre, por lo que resulta

**Pasa a la pág. 10**



MR

# expresión

Comunicación ética, responsable y honesta

  
[www.periodicoexpresion.com](http://www.periodicoexpresion.com)  
Periódico Regional

Año XXIV No. 1148 • Dir. Gral.: José Contreras Contreras • 03 de Octubre 2025

## Julio Arreola presente en festejos de aniversario de Tzintzuntzan

El presidente municipal de Pátzcuaro, Julio Arreola, asistió al acto y desfile cívico conmemorativo por el 95° Aniversario de Tzintzuntzan

como Municipio Libre y Soberano, una fecha que fortalece la identidad, la historia y la hermandad de ambos municipios.

Durante la ceremonia se rindieron honores a la bandera y se evocó el legado de quienes hicieron posible que

**Pasa a la pág. 12**



## Gobierno de Ario participa en capacitación sobre defensa de los derechos humanos

Con el firme compromiso de fortalecer la cultura de respeto, protección y garantía de los derechos humanos, el Gobierno de Ario, encabezado por la presidenta municipal, maestra Yohana Men-

doza, participó en la capacitación titulada *Sensibilización del derecho a defender los derechos humanos*, organizada por la Secretaría de Gobierno del Estado. La jornada se llevó a cabo en la

Casa de la Cultura "Víctor Rosales" de este municipio.

En el encuentro participaron servidoras y servidores públicos de Ario y de otros municipios de la región, con

**Pasa a la pág. 12**



# ENCABEZA YOHANA MENDOZA, PRESIDENTA DE ARIO, CEREMONIA POR EL CCLX NATALICIO DE MORELOS

En el Gobierno de Ario honramos el legado del Gral. José María Morelos y Pavón contribuyendo a la construcción de una sociedad más



justa, que respalda los derechos sociales y humanos de las y los ciudadanos, aseguró Yohana Mendoza.

La presidenta de Ario encabezó el acto cívico conmemorativo al natalicio del Siervo de la Nación, el cual se realizó en la sede del Primer

Asimismo, instó a las niñas, niños y adolescentes a luchar por medio de la educación para lograr lo que se propongan en sus metas académicas y profesionales, así como poner su granito de arena por un México mejor.



## PINTURAS ARIO

### IPESA Y ALSA

Pinturas vinílicas, decorativas y automotivas  
Venta de aerosoles en gran variedad de colores



**HACEMOS IGUALADO DE COLORES**

\*Productos para madera Valresa\*

Atendido por sus propietarios  
Búscanos en la calle  
Rayón S/N,  
Centro de  
Ario de Rosales, Mich.

Tribunal de la América Mexicana, con la participación de miembros de la administración municipal, así como las escuelas de nivel básico de la cabecera municipal.

La alcaldesa aprovechó el evento para recordar ante los presentes, los ideales de justicia y libertad que siguen más vigentes que nunca, inspirando a las presentes generaciones en sus propias luchas por un país más equitativo.



— ✂ —  
**Directorio**  
— ✂ —

L.A. Gonzalo Contreras Servín  
*Presidente del Consejo de Administración*

Dipl. José Contreras Contreras  
*Director General*

L.A. Laura Alejandra Rodríguez Hurtado  
*Administradora*

*Colaboradores*  
Graciela Servín García  
José Juan Aviléz Martínez

— ✂ —  
**Oficinas:**  
Priv. Canasto #5  
Col. Fraccionamiento Michoacán  
C.P. 61608  
Pátzcuaro, Mich.  
Tel.: (01-434)-342-68-34  
— ✂ —  
Email:  
[periodicoexpresionpatzcuaro@gmail.com](mailto:periodicoexpresionpatzcuaro@gmail.com)  
— ✂ —

**Tarifas:**  
Comercial: \$ 8,000.00  
Oficial: \$ 10,000.00  
Política: \$ 12,000.00  
— ✂ —

Impreso en los talleres gráficos del Periódico **EXPRESIÓN**  
— ✂ —

Los diseños de los anuncios publicados son propiedad de EXPRESIÓN, por lo que queda prohibida su reproducción parcial o total sin autorización por escrito de la directiva

**5 TO ENCUENTRO DE**  
**XEllas Todas**  
**RED Mujer ARIO**

El Gobierno de Ario, a través de la **Instancia de la Mujer**, te invita a participar en el taller:

## EMPODERAMIENTO Y RENACIMIENTO en fuego

*Impartido por el Terapeuta Argentino Tabish*

**3 Y 4**  
**OCTUBRE**  
*Salón Pedacito de Cielo*

Registro previo:  
Oficinas de la **Instancia de la Mujer**

**¡CUPO LIMITADO!**






**HORARIO:**

VIERNES 3 DE OCTUBRE  
**4:00 P.M. a 8:30 P.M.**

SÁBADO 4 DE OCTUBRE  
**10:00 A.M. a 6:00 P.M.**

**VESTIMENTA:**

- 3 DE OCTUBRE  
Ropa cómoda (beige o blanca).
- 4 DE OCTUBRE  
Cambio de ropa blanca

**MATERIAL:**

- 3 DE OCTUBRE
  - Manta o cobija
  - Tapete
  - Agua para beber
- 4 DE OCTUBRE
  - Agua para beber
  - Tapete
  - Manta gruesa o cobija
  - Lápiz y colores

➤ **Mtra. Karla Yohana Mendoza Bermúdez**  
*Presidenta Municipal*

➤ **Lic. Alejandra Anguiano**  
*Titular de la Secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres Michoacanas*

# Gobierno de Ario fortalece la educación con la entrega de nuevas butacas escolares en Buena Vista

El Gobierno de Ario, que encabeza la Maestra Yohana Mendoza, continúa impulsando acciones para mejorar la calidad educativa en las comunidades del municipio. En esta ocasión, se llevó a cabo la entrega

de nuevas butacas escolares en la Primaria Comunitaria de la localidad de Buena Vista, en beneficio directo de niñas y niños que asisten a este plantel.

para aprender, fortaleciendo así el ambiente escolar y contribuyendo a elevar la calidad educativa en la región.

## — AMOR AL OIDO —

◆ JOSÉ JUAN AVILÉS MARTÍNEZ

Pocas sensaciones se pueden comparar como las que te provoca llegar al mar, esas curvas dónde dejas atrás lo verde de los árboles para ver el majestuoso océano, ese azul eterno pareciera que te envuelve y no puedes dejar de verlo, y cuando por fin llegas a tu destino, ya sea una fresca enramada o el mas lujoso de los hoteles, tu corazón empieza a latir mas fuerte y el bello azul del mar, ahora se mezcla con lo dorado de su arena y juntos bailan al ritmo de la música que tocan las olas cuando alegres llegan a mojar nuestros pies, así son las emociones y sensaciones que produce la naturaleza en las playas, ahora imagínese que usted vive eso y que tiene que transmitírselo a una persona que no tiene la capacidad de ver, pues justo por eso hoy les comparto este escrito, resulta que hace unas semanas tuve la oportunidad de ir a la playa, como les digo, todo muy bien, yo feliz de vivir esa maravillosa experiencia, pasamos el primer día en el hotel disfrutando de todo lo que se ofrece en esos paquetes, y en la tarde teníamos, si o sí, buscar un buen lugarcito para ver el atardecer que en esos espacios se dibuja de una manera muy hermosa, pues ahí estábamos con mi esposa cuando vi lle-



gar a una señora, caminaba lento y tomado de su hombro iba un joven, de algunos veinte años mas o menos, se acercaron y claro que les cedimos los lugares que teníamos para que ellos pudieran sentarse, lo bonito llegó cuando esta señora le empezó a describir a su hijo invidente lo hermoso de ese paisaje, le decía al oído lo que ella con sus ojos contemplaba y el muchacho parecía estar viendo y disfrutando también de ese atardecer, cada palabra iba llena de amor y cariño y eso resonaba en el corazón del joven, y lo sé porque su rostro así lo expresaba, fue una escena cargada de humanidad, de empatía y sobretodo de mucho amor. Como siempre usted tiene la mejor opinión, yo creo que esas circunstancias tienen que hacer a las familias mas fuertes, y así lo demostró esa madre con su hijo, en cada palabra le daba su AMOR AL OÍDO, en cada susurro ella le transmitía el hermoso paisaje, pero mas que otra cosa estoy seguro que ella está cien por ciento conectada con su hijo. Ojalá que todos valoremos lo que tenemos, que disfrutemos de todo lo que Dios nos regala y que todos seamos capaces de amar a los nuestros, así como esta señora ama a su hijo.

Nos leemos la próxima semana.

En representación de la Presidenta Municipal acudieron el Doctor Andrés Juárez Guzmán, director del DIF Municipal, y el Regidor Diego Martínez, quienes acompañaron a la comunidad educativa en este acto significativo. La entrega de mobiliario responde a una necesidad sentida por estudiantes y docentes, pues las butacas con las que contaban se encontraban deterioradas y resultaban insuficientes para atender la demanda escolar.

El Gobierno de Ario subrayó que estas acciones reflejan el compromiso permanente con la niñez ariense, convencido de que invertir en la educación es invertir en el futuro de la comunidad. "Cada butaca representa no solo un asiento, sino una oportunidad para que nuestras niñas y niños crezcan en espacios dignos, donde puedan desarrollar plenamente sus talentos y aspiraciones", señalaron los representantes municipales.

Las y los alumnos de la primaria enfrentaban diariamente la falta de espacios adecuados, lo que limitaba su comodidad y afectaba su desarrollo académico. Con la dotación de nuevo mobiliario se garantiza que cuenten con mejores condiciones

Con la entrega de mobiliario escolar en Buena Vista, la administración municipal reafirma su visión de trabajar de manera cercana con las comunidades, atendiendo sus necesidades prioritarias y sembrando bases sólidas para un futuro más justo y con mayores oportunidades para todas y todos.



**MUNDO ANIMAL**

- Servicio Médico Veterinario
- Estética canina
- Adiestramiento canino
- Cirugías

M.V.Z. David Enrique Rosas Espinosa  
Victoria número 13, Centro  
Boulevard Lázaro Cárdenas 109, Centro  
Ario de Rosales, Michoacán  
Cel. 425 121 0468 y 425 107 33 34  
e-mail: davemg10@hotmail.com

# Conmemoración del natalicio de José María Morelos reúne a autoridades e instituciones educativas en Pátzcuaro



Con motivo del 260 aniversario del natalicio de José María Morelos y Pavón, el Gobierno Municipal de Pátzcuaro organizó un acto cívico que, en esta ocasión, contó por primera vez con la participación de instituciones educativas locales, reforzando así el vínculo entre autoridades y comunidad escolar en torno a la memoria histórica del Siervo de la Nación.

La ceremonia se llevó a cabo en un ambiente solemne, iniciando con los honores a la bandera y la entonación del Himno Nacional. La banda de guerra del Conalep Pátzcuaro

marcó el ritmo de la conmemoración, donde jóvenes y docentes rindieron homenaje a la figura de Morelos, nacido el 30 de septiembre de 1765 en Valladolid —hoy Morelia—. Su legado, recordaron, sigue vivo a través de los *Sentimientos de la Nación* y de la Constitución de Apatzingán, documentos fundamentales en el proceso de independencia de México.

El presidente municipal, Julio Arreola, destacó que recordar a Morelos es también una oportunidad para fortalecer los valores cívicos entre la niñez y la juventud, resaltando que el prócer luchó por principios universales como la igualdad, la justicia y la libertad. Señaló además que Michoacán, al ser tierra natal de grandes personajes de la historia nacional, debe sentirse orgulloso de sus raíces y transmitirlos a las nuevas generaciones como parte de su identidad cultural.

En el evento también participó la Escuela Secundaria Técnica No. 24, cuyos estudiantes reafirmaron el compromiso de la comunidad escolar con el rescate de la memoria histórica. Con ello, se buscó que las y los jóvenes comprendan que los ideales de los héroes nacionales no pertenecen únicamente al pasado, sino que pueden ser guía para enfrentar los retos actuales como sociedad.

El Gobierno de Pátzcuaro refrendó su compromiso de mantener vivas estas conmemoraciones y de promover actividades cívicas, culturales y educativas que contribuyan a la formación ciudadana. La administración municipal considera que fomentar el amor por la patria desde las aulas y los espacios públicos es fundamental para consolidar un futuro más justo y solidario.

De esta manera, el acto conmemorativo no solo evocó la vida y obra de Morelos, sino que también se convirtió en un espacio de encuentro intergeneracional donde la historia, la educación y la identidad nacional se entrelazaron para recordar a quien fue uno de los principales arquitectos de la independencia de México.

Que la esclavitud se proscriba para siempre, y lo mismo la distinción de castas, quedando todos iguales, y solo distinguirá a un americano de otro el vicio y la virtud.

— José María Morelos y Pavón, *Sentimientos de la Nación* (1813)



# Padre José del Carmen Cervantes recibe la Presea Vasco de Quiroga en el 491 aniversario de Pátzcuaro

Pátzcuaro, Michoacán.— En el marco de la conmemoración por los 491 años de la fundación de Pátzcuaro como Ciudad de Michoacán, el Ayuntamiento, encabezado por el presidente municipal Julio Arreola, entregó la XLIII Presea Vasco de Quiroga al presbítero José del Carmen Cervantes Contreras, mejor conocido como padre Carmelo.

La ceremonia solemne de Cabil-do se realizó en el Teatro Emperador Caltzontzin, recinto emblemáti-

co de la ciudad, ante la presencia de representantes de los tres poderes del Estado, autoridades religiosas, legisladores, regidores, funcionarios municipales y ciudadanía en general, que se reunió para ser parte de uno de los actos más representativos de la identidad patzcuarenses.

Arreola subrayó que la presea constituye “el máximo reconocimiento que el pueblo de Pátzcuaro entrega a quienes, con su vocación y obra, contribuyen al bienestar de la

sociedad”. En ese sentido, destacó que el padre Carmelo ha dejado huella en la vida comunitaria, no solo por su labor pastoral, sino por su cercanía con las familias y su incansable trabajo por la reconciliación, la fe y la unidad social.

El alcalde recordó que este galardón honra la memoria de Tata Vasco, el primer obispo de Michoacán, considerado un símbolo de justicia social, humanismo y compromiso con los pueblos originarios. “El espíritu de servicio que caracteriza al padre Carmelo es el mismo que heredamos de Vasco de Quiroga; por eso hoy la ciudad lo reconoce con este homenaje”, enfatizó.

En su intervención, el presbítero Cervantes expresó su gratitud con palabras sencillas, pero llenas de significado:

“Mi único anhelo siempre ha sido servir a Dios y a mi comunidad. Recibo esta presea con humildad y la comparto con todas las personas y comunidades que han caminado conmigo. Este reconocimiento no es solo mío, sino un testimonio de fe, unidad y esperanza”.

La entrega de la presea formó par-

te del programa de actividades cívicas y culturales organizadas para celebrar el aniversario de la ciudad, que año con año se consolida como un espacio de reflexión sobre el legado histórico de Pátzcuaro y su papel en la construcción de Michoacán.

La sesión solemne concluyó entre aplausos y ovaciones que se prolongaron varios minutos, reflejo del cariño y respeto que la sociedad patzcuarenses guarda hacia el padre Carmelo, considerado un pastor cercano a la gente y un ejemplo de servicio desinteresado que ha marcado a generaciones.

El mérito no está en nunca caer, sino en levantarse cada vez que uno cae.

— Confucio

El verdadero mérito está en hacer el bien sin esperar recompensa.

— Séneca

No se mide el mérito por lo que se ha logrado, sino por las dificultades vencidas en el camino.

— Booker T. Washington



## Amigo Abogado:

Ponemos a tu disposición el servicio de difusión de **EDICTOS**

Contrata los servicio llamando o mandando WhatsApp al número:  
**434-120-43-48**

ó

visítanos en horario de oficina:  
Canasto #6, Fraccionamiento  
Michoacán, C.P. 61608  
En Pátzcuaro, Michoacán  
Damos servicio a los abogados de  
toda la Región.

## TACOS AL VAPOR DON LUIS

Comunica a clientes y amigos su nueva ubicación:

Estamos en la Entrada al Mercado Obregón  
(Junto a la Fuente), Pátzcuaro, Mich.  
Con el sabor, la calidad e higiene que ya conoces.

**¡TE ESPERAMOS!**



## ¿Fin al pleito con Salinas Pliego?

Ricardo Salinas ha desarrollado sólidas relaciones con altos funcionarios de la administración Trump, y algunos lo ven como una alternativa para la presidencia en 2030, por ser la figura pública antimorenista más potente.

◆ RAYMUNDO RIVA PALACIO

El 30 de septiembre, hace apenas 48 horas, hubo un cambio de señal muy relevante en Palacio Nacional, que pasó a muchos desapercibido. En respuesta a una entrevista que dio Ricardo Salinas Pliego, cabeza del Grupo Salinas, a la cadena de televisión Fox News sobre la situación de inseguridad y violencia que se vive en México, la presidenta Claudia Sheinbaum dijo que quería victimizarse y politizar su adeudo fiscal. “Las deudas no se politizan, se pagan”, agregó. Pero, sin énfasis, frenó súbitamente la locomotora del gobierno, se olvidó de la propaganda y dio pasos para atrás. Lo que tendría que pagar Salinas Pliego no serían los 74 mil millones de pesos que le siguen echando en cara los voceros del régimen, sino 26 mil millones menos.

La cifra la mencionó Sheinbaum apoyándose en lo que días antes in-



## Caldero Político

“Me lo quebran, pero me lo oyen”

formó la procuradora fiscal de la Federación, Grisela Galeano García, quien dijo que el pago de nueve créditos del Grupo Salinas que estaba por resolver la Suprema Corte ascendía a 48 mil 382 millones de pesos. Un mes antes, el secretario de Hacienda, Édgar Amador, había trascendido que ese era el adeudo reclamado por el gobierno, anticipando la instrucción que le darían al presidente de la Corte, Hugo Aguilar.

Sheinbaum agregó el martes: “Si él (Salinas Pliego) decidiera pagar ahora, podría tener lo que cualquier deudor tiene en términos del Código Fiscal, incluso descuentos de multas y otras cosas, pero tiene que pagar”. Es decir, esos 48 mil millones podrían tener —legalmente— todavía una reducción de varios miles de millones.



La declaración de la presidenta fue resultado de una reunión que tuvo en Palacio la víspera, donde se acordó llegar a un punto final en el litigio con Salinas Pliego, entendiéndose que el número que mencionó Galeano García no era el piso del convenio final, sino el techo.

Sheinbaum busca resolver un litigio que le heredó el expresidente Andrés Manuel López Obrador, que rompió su relación con Salinas Pliego cuando el acuerdo al que llegó con la Secretaría de Hacienda para pagar casi ocho mil millones de pesos, lo rompió, justificando solamente, como le dijo cuando se vieron, que se había arrepentido. Su decisión es una rectificación de 180 grados, luego de toda una estrategia que se había diseñado con un solo fin: meterlo a la cárcel.

Hace poco más de dos meses, giró instrucciones a su coordinador de asesores Jesús Ramírez Cuevas —quien manejó la operación de propaganda negra del régimen obradorista—, iniciar una campaña mediática y en redes sociales contra el empresario, para minar el impacto que estaba teniendo como la voz más crítica contra la ‘cuatroté’.

La narrativa contra él era básica: no quería pagar “74 mil millones de pesos”. A Sheinbaum le exasperaba la forma en que Salinas Pliego cuestionaba al gobierno y acribillaba en las redes sociales a las figuras de la ‘cuatroté’, a quienes colectivamente llamaba “gobiernícolas”.

Salinas respondió con una entrevista el 25 de agosto en Código Magenta, realizada por el veterano periodista Ramón Alberto Garza, en donde mandó dos mensajes: sí quería pagar, pero lo “justo”, y sí aspiraba a la presidencia de la República en 2030.

Paralelamente a la campaña mediática, la presidenta le pidió al fiscal Alejandro Gertz Manero que armara el expediente para fincarle responsabilidades penales y meterlo a la cárcel, una vez que se diera el relevo en el Poder Judicial. Gertz Manero se lo llevó a Sheinbaum a Pala-

cio Nacional, donde comenzaron a analizar qué querían hacer con el empresario.

El modelo que tenían en la cabeza era Juan Francisco Ealy Ortiz, propietario de El Universal, quien fue detenido en 1996 por el gobierno de Ernesto Zedillo acusado de defraudación fiscal, y que pasó 10 horas preso en el Reclusorio Norte. Ealy Ortiz salió libre bajo fianza por un error de Hacienda en la integración del expediente, pero el objetivo estaba hecho: su fotografía tras la reja de la barandilla. Es lo que querían de Salinas Pliego, una fotografía tras las rejas.

Antes de que pudieran tener diseñado el escenario penitenciario, descubrieron que meter a la cárcel al empresario no iba a ser fácil. No era un asunto de poder, que nadie tiene más que el Estado, sino que no había ningún documento firmado por él —a diferencia de Ealy Ortiz—, que podía servir para inculparlo. Todas las rutas legales terminaban en un responsable legal y no podían escalearlo, salvo truqueando el proceso.

La estrategia tuvo que modificarse, apurada por dos elementos: la entrevista con Fox News, que sí preocupa a la presidenta porque es la única televisora que ve Donald Trump —María Bartiromo, quien habló con Salinas Pliego, es quien ha entrevistado a las figuras más influyentes del gobierno, empezando por el presidente—, y el mensaje que publicó el empresario el viernes tras la exhibición de su documentación fiscal en Palacio Nacional, donde dijo que “atacarlo y calumniarlo” no resolvía nada, “mucho menos la confianza que los empresarios mexicanos y extranjeros necesitan para seguir invirtiendo en el país”.

Los momentos parecieron un mensaje para Estados Unidos. Salinas Pliego ha desarrollado sólidas relaciones con altos funcionarios de la administración Trump, y algunos lo ven como una alternativa para la presidencia en 2030, por ser, como lo consideran en varios sectores en México, la figura pública antimorenista más potente y beligerante. Él mismo afirma que los ataques en su contra buscan evitar que materialice su candidatura.

Salinas Pliego le propuso a Sheinbaum una mesa de negociación para encontrar puntos de acuerdo y construir “soluciones justas”. Sheinbaum lo rechazó, pero como formato, no en el fondo. La instrucción no ha bajado aún. La Catrina Norteña, la cuenta más combativa de

**Pasa a la pág. 12**

YoContigo

## Trámite de Visa Americana

¿Quieres viajar legalmente a los Estados Unidos?

### Estos son los Requisitos

- Acta de Nacimiento.
- CURP.
- Pasaporte con mínimo dos años de vigencia.
- Identificación vigente.
- Comprobante de domicilio.

#### ¿En dónde me registro?

**En Presidencia**

En las oficinas de apoyo al migrante (Portal, Av. Álvaro Obregón No 8, Centro, Ario, Mich.)

**Horario de atención**

9:00 A.M. a 3:00 P.M.

Con el gusto de saludarles estimada comunidad lectora. En seguimiento a la temática pasada continuaremos con el análisis del documento denominado Acta de Independencia del Imperio Mexicano, fechada el 28 de septiembre de 1821, y al cual no se le ha la importancia y el papel que merece en la historia nacional.

En la participación anterior establecimos el por qué la denominación al Imperio Mexicano, los alcances del término Nación y las posturas imperantes en la época que determinaron su primera forma de Estado y gobierno porque aseguraban orden y la seguridad frente a las amenazas del

## CULTURA CONSTITUCIONAL

# El Acta de Independencia II

♦ LIC. SIMÓN BACA SUÁREZ

que el pueblo posee y podrá ejercer la prerrogativa de modificar su organización interna bajo la forma que mejor le acomode y conforme las reglas de deliberación que ella misma se reserva.

En el Acta se menciona que las naciones



naciente será la no injerencia de fuerzas o poderes externos para determinar la forma de gobierno y ligado a este principio, el de representación popular en sentido democrático, para que sean las voces de la población, fusionadas en un ánimo común las

que determinen las decisiones fundamentales.

Entonces, podemos afirmar que al amparo de dichas manifestaciones hemos experimentado diversas formas de Estado -federal o centralista- y diversas formas de gobierno -monarquía o república- en la historia de nuestro país y siempre observando las reglas de la participación popular materializada en los congresos constituyentes, los cuales han emitido los diversos textos fundamentales en el país; no siendo este el momento para analizar la viabilidad de las diversas formas

experimentadas, solo enfatizamos el ejercicio de la potestad para mo-

dificar la forma de gobierno y de Estado en ejercicio de la autodeterminación.

Bajo estos principios se hace la manifestación a la comunidad de naciones de que ésta se asume soberana y que ejercerá ese imperio con la participación de sus habitantes mediante el principio de representación popular; para dimensionar este principio debemos tener en cuenta los postulados de igualdad de trato y consideración ante la ley y la abolición del sistema de castas que fueron motivantes para la lucha armada independentista.

El argumento central del Acta de Independencia es la declaratoria de separación de la antigua España, para manifestar en lo subsecuente dos principios rectores de actuación en la relación de ambas naciones, primero, que no admitirá injerencias, presiones, coacciones o cualquier otra manifestación de presencia de España en las decisiones de la vida interna y buen gobierno, y en segundo, que ofrece una relación de respeto y cordialidad para con la Nación española. Es decir, ofrece el trato cordial, respetuoso pero delimitado por la costumbre de los tratados internacionales como son la voluntariedad, la buena fe y la reciprocidad en el mantenimiento de las rela-

**Pasa a la pág. 12**



exterior.

Cabe hacer la precisión de que si bien, esta Nación se independizó bajo la figura del Imperio, en la misma Acta se hace la manifestación de

gozan de derechos anteriores y supremos como la libertad para constituirse del modo que más les convenga, es decir, el principio de autodeterminación; no obstante, lo complementa con el principio democrático basado en la representación popular al indicar “con representantes que puedan manifestar su voluntad”. En relación con lo anterior, se interpreta del Acta, que las reglas de aplicación obligatoria para este Estado

El Gobierno de Ario, a través de la Dirección de Desarrollo Rural, invita a todos los productores al:

El Gobierno de Ario, a través de la Dirección de Desarrollo Rural, invita a todos los productores al:

## PRODUCE LO QUE TE COMES

El paquete incluye:

- 8 pollitas y 2 pollitos (doble propósito)
- Hongo seta
- Semilla de hortaliza

**REQUISITOS:**

- COPIA DEL INE
- PAGO COMPLETO

**COMPROBANTE DE DOMICILIO**

**MÁS INFORMACIÓN**

- Lunes a Viernes 9:00 AM a 3:00 PM
- Oficinas de Desarrollo Rural Boulevard Francisco J. Mújica No. 7, Col. Centro

# NOTARÍA PÚBLICA No. 90

A cargo del

## LIC. IGNACIO MANUEL SANDOVAL

### Abrimos los sábados

Facebook: Notario No 90 de Michoacán

**Ahumada No. 10, Centro, Junto a TELMEX Pátzcuaro, Michoacán.**

**Tel. 342-25-27 Tel y Fax: 342-53-44**

# Grecia Aguilar presentó su Primer Informe Legislativo

Con el compromiso de legislar “siempre de la mano de las y los ciudadanos”, la diputada Grecia Jennifer Aguilar Mercado, coordinadora del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano en la LXXVI Legislatura Local, presentó su Primer Informe de Actividades Legislativas.

En su informe destacó la presentación de más de 11 iniciativas a título personal, así como “diversas gestiones con las que se logró beneficiar a cientos de familias, principalmente en el oriente de Michoacán”.

La legisladora presentó su infor-

me ante la Mesa Directiva del Congreso del Estado, encabezada por la diputada Giulianna Bugarini Torres, en cumplimiento con el principio de rendición de cuentas que fortalece a toda democracia.

En su mensaje subrayó que “legislar no es solo elaborar iniciativas, es escuchar, analizar y crear propuestas para las necesidades de la gente. Cada acción parte de la convicción de que la política debe estar al servicio de las personas y no de intereses ajenos a ellas”.

Entre las iniciativas presentadas sobresalen:

- El reconocimiento del derecho a la alimentación adecuada y los programas escolares de nutrición.
- La reforma en favor de la crianza respetuosa, prohibiendo el castigo físico y psicológico como método de disciplina.
- La declaratoria del jaripeo como patrimonio cultural de Michoacán.
- La inclusión de las personas con espectro autista.
- La implementación de huertos

escolares como herramienta educativa y comunitaria.

- El derecho a sueldo en refugios para mujeres víctimas de violencia.
- Garantías en vacunación, lactancia materna y tamiz neonatal.
- El reconocimiento del derecho a una vivienda digna y adecuada.
- La promoción del deporte en las mujeres.
- El establecimiento de programas

**Pasa a la pág. 12**

**LA RANCHERITA**  
Calidad e higiene encontrará en nuestra carne

<ul style="list-style-type: none"> <li>• Res</li> <li>• Filete</li> <li>• Aguayón</li> <li>• Menudo</li> </ul>	<p>Estamos ubicados en el Portal Alvarez, (frente al portal de la antigua Casa de la Cultura) en Ario de Rosales, Mich.</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Cecina</li> <li>• Molida</li> <li>• Maciza de cerdo</li> </ul>
--	---	---



## CLÍNICA MÉDICA ARIO

Dr. Rafael Pérez Rodríguez y especialistas  
Folio COFEPRIS en trámite

*Dermatología estética*  
@LASERGAV\_DRGAVIOTA

Dra. Gloria Gaviota Pérez Álvarez  
MEDICINA ESTÉTICA

Leandro Valle 58, Centro Ario de Rosales, Mich.  
Citas: 425 108 4714

**Nos ajustamos a tu presupuesto**

**Por que verte bien y sentirte bien es parte de ti**

- Depilación permanente
- Bioestimulación con plasma
- Micro needling con activos
- Tratamientos anti acné
- Botox
- Escleroterapia (varices)
- Aparatología
- Tratamientos anti envejecimiento
- Tratamientos capilares
- Aparatología (reductiva) HiFu
- Aplicación de ac hialuronico en labios
- Tratamientos para ojeras con activos

LÁSER GAV  
DRA. GAVIOTA PEREZ

Dra. Gaviota Pérez

**Super Diez**  
Y ALGO MAS

**Mayoreo y Menudeo**  
**“EL ORIGINAL Y MÁS SURTIDO”**

Miércoles abrimos medio día y los Jueves trabajamos día completo

Colchas, cortinas, Sábanas, Toallas, Cobertores, Artículos para el hogar, Carreolas, Andadoras, Artículos de importación, Juguetes, Artículos de Temporadas.

**ENCUENTRA CON NOSOTROS NOVEDOSOS ARTICULOS PARA FESTEJAR TODA OCASIÓN ESPECIAL**

**Productos para las uñas: MC y NA. Piedra de Cristal Swarouski**

**Además contamos con:**  
Bicicletas • Triciclos • Patines • Carros Eléctricos  
Juegos de Té y un sin fin de juguetes a su alcance

**Tel. 422-521-01-33 y WhatsApp 425-131-20-40**  
**Ocampo #14, Centro, Ario de Rosales, Mich.**

# Este segundo año legislativo se reforzará el trabajo en materia de derechos humanos: Xóchitl Ruiz

Al rendir un balance del primer año de trabajos de la LXXVI Legislatura Local, la diputada Xóchitl Ruiz González, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos, destacó que se han cumplido las metas proyectadas al inicio de esta encomienda, impulsando una agenda legislativa responsable y cercana a las necesidades de la ciudadanía.

La legisladora subrayó que, desde la Comisión que encabeza, se ha puesto en el centro de las decisiones a las personas y su dignidad, privilegiando iniciativas encaminadas a garantizar el respeto, la promoción y la defensa de los derechos humanos en Michoacán.

“Este primer año ha sido de escuchar, de construir consensos y de sentar bases firmes. Hemos logrado avances significativos que hoy nos permiten decir con claridad que hemos cumplido con las metas proyectadas. Sin embargo, este segundo año

será de reforzar acciones, de redoblar esfuerzos y de consolidar resultados tangibles para la gente”, afirmó.

Entre los logros alcanzados, precisó la legisladora, se encuentra la atención a colectivos sociales, el impulso a reformas que fortalecen la perspectiva de género y la protección de grupos en situación de vulnerabilidad, además de la consolidación de un marco normativo moderno que respalde el trabajo de las instituciones de derechos humanos en la entidad.

Xóchitl Ruiz adelantó que en este segundo año se impulsará una agenda más amplia, con especial énfasis en el fortalecimiento de los mecanismos de defensa de los derechos de las mujeres, niñas y niños; la atención a víctimas de violencia; la protección de periodistas y personas defensoras de derechos humanos, así como la consolidación de programas

legislativos que acerquen los derechos a la vida cotidiana de las y los michoacanos.

“En la Comisión de Derechos Humanos tenemos claro que legislar es servir y que cada acción debe traducirse en cambios reales para las personas. Mi compromiso es seguir trabajando con firmeza, transparencia y sensibilidad, porque Michoacán merece un Congreso que cumpla y que responda a la confianza

ciudadana”.

Finalmente, tras la designación del titular de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) en Michoacán, resaltó que se fortaleció la institución y que, como Congreso, se atenderán todos los asuntos pendientes turnados por el Pleno, además de apoyar al organismo para que brinde una mejor atención a la población mediante las acciones legislativas necesarias.



**Rojas & Garnica Corp.**  
A B O G A D O S

### ASUNTOS

CIVILES  
PENALES  
ADMINISTRATIVOS  
LABORALES  
SUCESIONES

### REGULARIZACIONES

PROPIEDADES  
TERRENOS  
PREDIOS RÚSTICOS Y URBANOS

### PÁTZCUARO

Av. Lázaro Cárdenas 36-A, Col. Centro  
C.P. 61600, Pátzcuaro, Michoacán de Ocampo

### MORELIA

Batalla de Casa Mata #1612, Col. Chapultepec Sur,  
Morelia, Michoacán de Ocampo

Tel.: (434) 342 11 75  
Cel.: 434 1038518 y Cel.: 44 32 02 9972

**PASTELERÍA Yoly**

## Disfruta tu Antojo

Pastelería | Chocolatería | Postres | Cafetería y Mucho Más

Nuestro sabor **Yolicioso**

**¡Visítanos!**  
Suc. Benito Mendoza 11, Centro  
(434) 105 9345  
(434) 342 2778  
Suc. Nueva del Panteón 52, Centro  
(434) 187 7571  
Suc. Libramiento Ignacio  
7 8772

**¡Visítanos!**  
Suc. Benito Mendoza 11, Centro  
(434) 105 9345  
(434) 342 2778  
Suc. Nueva del Panteón 52, Centro  
(434) 187 7571  
Suc. Libramiento Ignacio Zaragoza 501-B  
(434) 117 8772

Más de 30 Años a tu servicio

**Síguenos en:**  
Pastelería Yoly  
pasteleria\_yoly

## HOROSCOPOS



**Aries** (21 de marzo - 19 de abril) Energía renovada te impulsa a tomar decisiones importantes. Escucha tu intuición y evita precipitarte; el equilibrio traerá resultados favorables.



**Tauro** (20 de abril - 20 de mayo) La paciencia será tu mejor aliada hoy. Un pequeño cambio en tus rutinas abrirá oportunidades inesperadas en el ámbito personal.



**Géminis** (21 de mayo - 20 de junio) Conversaciones pendientes salen a la luz. Mantén la calma, escucha con atención y tu capacidad de adaptación será clave en todo.



**Cáncer** (21 de junio - 22 de julio) El entorno familiar requiere de tu apoyo. Una muestra de comprensión fortalecerá vínculos y aportará serenidad a tu propio corazón.



**Leo** (23 de julio - 22 de agosto) Hoy tu carisma atrae nuevas conexiones. No temas compartir ideas; alguien inesperado valorará tu visión y te ofrecerá colaboración valiosa.



**Virgo** (23 de agosto - 22 de septiembre): Un detalle que parecía insignificante se vuelve fundamental. Atiende con cuidado y descubrirás una ventaja que te impulsará profesionalmente.



**Libra** (23 de septiembre - 22 de octubre) Armonía y equilibrio guiarán tu día. Un gesto amable marcará la diferencia y atraerá simpatías que te beneficiarán a futuro.



**Escorpio** (23 de octubre - 21 de noviembre) Tu determinación te acerca a un logro personal. Evita tensiones innecesarias y confía en tu instinto, será tu mejor brújula.



**Sagitario** (22 de noviembre - 21 de diciembre) Un plan se transforma inesperadamente. La flexibilidad será tu aliada para convertir obstáculos en oportunidades y aprender de la experiencia.



**Capricornio** (22 de diciembre - 19 de enero) La disciplina rinde frutos visibles. Reconocimientos llegan si confías en tu constancia. Evita el exceso de autoexigencia, descansa y celebra.



**Acuario** (20 de enero - 18 de febrero) Ideas originales surgen con facilidad. Comparte tus propuestas sin temor, podrían abrirte puertas en proyectos colectivos que enriquecerán tu camino.



**Piscis** (19 de febrero - 20 de marzo) Las emociones fluyen intensamente. Permite que la sensibilidad te guíe, encontrarás inspiración en los detalles más simples de la vida.

### Michoacán

fundamental promocionar la oferta turística de Michoacán a nivel nacional e internacional. La agenda contempla actividades emblemáticas como la Noche de Muertos, festivales de cine, música y gastronomía, la temporada navideña en Tlalpujahua, así como eventos internacionales como la Carrera Panamericana, la migración de la Mariposa Monarca y la participación en el Festival de Tradiciones de Xcaret.

Por su parte, la secretaria de Turismo federal, Josefina Rodríguez Zamora, reconoció la experiencia y creatividad del equipo de Sectur Michoacán y alentó a los visitantes a disfrutar de la diversa oferta cultural y turística del estado.

Durante el acto, Daniela Michel, directora general del Festival Internacional de Cine de Morelia (FICM),

resaltó la participación de destacadas figuras internacionales como Jodie Foster y Juliette Binoche en la edición 2025, quienes regresan al festival tras dos y diez años, respectivamente. Michel recordó que en sus 22 ediciones, el FICM ha contado con más de 2 millones de asistentes presenciales, 3 millones virtuales y la participación de más de 1,500 realizadores mexicanos en la selección oficial.

La campaña también dará visibilidad a la Bienal orIGN 2025, un evento internacional que reunirá en Michoacán a productores, especialistas y representantes de distintas regiones del mundo para compartir experiencias sobre Indicaciones Geográficas y Denominaciones de Origen.

Para consultar la programación

### Viene de la pág. 1

completa, que incluye eventos culturales, deportivos, turísticos y gastronómicos, se invita a visitar el portal oficial: [www.visitmichoacan.com.mx](http://www.visitmichoacan.com.mx)

### Torres Viene de la pág. 14

presentantes ciudadanos, legisladores locales, mandos de seguridad y representantes de instituciones educativas, reflejando un esfuerzo conjunto para consolidar un modelo de Fiscalía más cercana, eficaz y transparente.

Con la realización de los foros *Transforma tu Fiscalía*, la FGE reafirma su compromiso de consolidar políticas de seguridad basadas en la colaboración con la ciudadanía, fortaleciendo la confianza y garantizando que la acción de la Fiscalía responda a las necesidades reales de todas y todos los michoacanos.

# HUACUJA

ORIGEN DE UNA TRADICIÓN ARTESANAL

Alejandro Huacuja Valencia

"LEGADO DE 3 GENERACIONES"

Originario de la comunidad indígena de Cuanajo, municipio de Pátzcuaro. Sus raíces son de identidad P'urhépecha.

Galardonado y premiado por su destacado trabajo en el mundo empresarial, así como también como una persona disruptiva en el diseño genuino y altruista social de su comunidad.



Tel. Cel.

4341275831



Av. Guadalupe Victoria #24, Cuanajo.

**Avanza**

del proyecto, con una inversión de 15 millones de pesos.

Zarazúa Sánchez recordó que en 2023 se construyó la barda perimetral con una inversión de 8.2 millones de pesos, mientras que en 2024 se avanzó en la edificación del módulo de docentes de dos niveles, con una inversión de 30 millones de pesos, logrando la cimentación y la estructura del primer nivel al 100 por ciento.

El gobernador destacó que se trabaja con la posibilidad de concluir

esta infraestructura educativa en mayo de 2026, para ofrecer carreras de licenciatura e ingenierías en gastronomía, nutrición, agricultura, agronomía, ingeniería civil y otras que estén alineadas con la vocación productiva de la región.

“La educación es el motor de transformación de Michoacán, y con esta universidad intercultural damos a la juventud de la costa oportunidades de formación profesional sin que tengan que emigrar de su tierra. Nuestro compromiso es que cada

obra educativa se convierta en un legado que impulse desarrollo, justicia social e inclusión”, señaló el mandatario. Con la construcción de esta universidad, el Gobierno del Estado reafirma su compromiso con la educación como prioridad estra-

tégica, garantizando que los jóvenes de Aquila y de la región costera cuenten con espacios modernos, seguros y adecuados para su aprendizaje, contribuyendo al desarrollo integral de la comunidad y al fortalecimiento de la economía local.

**Viene de la pág. 1**

## Una Gotita de espiritualidad...

◆ ING. MIGUEL ACOSTA VELÁZQUEZ



### Un Dios que debe tomarse en cuenta

“Como ellos no quisieron tener en cuenta a Dios, Dios los entregó a una mente depravada, para hacer cosas que no deben” (Romanos 1:28).

Si lees el contexto inmediato del versículo de hoy, encontrarás una lista de cosas horribles: injusticia, fornicación, perversidad, avaricia, maldad, envidia, homicidios, contiendas, engaños, murmuraciones, injurias, soberbia, deslealtad, desobediencia, vanidad, necesidad, falta de afecto...

El razonamiento de Pablo es que estas cosas surgen en la vida de todos los que “no quisieron tener en cuenta a Dios”. Es un proceso de causa y efecto:



la persona decide no tomar en cuenta a Dios, y esa decisión degenera su mente y la convierte en una persona reprobada. Luego es inevitable que aparezcan algunas o todas esas cosas que Pablo incluyó en su lista negra de conductas que no debemos practicar.

El mayor peligro del que debemos cuidarnos no es el de ser malos, avaros, envidiosos, murmuradores, fornicarios o desleales; ciertamente, eso es bastante malo y tiene el potencial de dañar tu vida y la de otros. Pero hay algo peor: llegar a tener una mente reprobada. Una persona puede hacer algo incorrecto, pero si su mente le dice que obró mal y su conciencia lo reprende, su situación no es desesperada. Sin embargo, cuan-

do la mente (la conciencia) ya no dice nada ni recrimina el error, uno está en un verdadero problema, porque ha perdido el mecanismo que lo ayuda a evitar caer cada vez más bajo en esas tendencias.

¿Cómo ocurre que una persona llegue a tener una mente así? Cuando no toma en cuenta a Dios. Entonces, ¿dónde debemos emplear nuestro tiempo y nuestras energías? En estar conectados con Dios, para que

nos mantenga alejados de esa posibilidad. Muchas personas piensan que deben luchar para dejar de mentir, de ser orgullosos o envidiosos,

pero ese no es el verdadero problema, sino apenas el resultado del problema. El problema real es no tomar en cuenta a Dios: vivir como si no existiera, tomar decisiones sin consultar si están de acuerdo con su voluntad, actuar como si nunca tuviéramos que rendirle cuentas.

Satanás luchará para que vivas una vida independiente de Dios. No se lo permitas. Conságrate al Señor cada mañana; ponlo en tu lista de cosas por hacer apenas inicies el día. Porque si el enemigo logra desconectarte, será fácil corromper tu mente, y luego todo caerá por su propio peso: comenzarán a aparecer en tu vida las cosas horribles que son propias de quienes no toman en cuenta a Dios.

## Atole de calabaza con canela

**Ingredientes (4 porciones):**

- 2 tazas de puré de calabaza (puede ser de calabaza de castilla cocida y molida)
- 4 tazas de leche
- 1 raja de canela
- 1/2 taza de piloncillo rallado (o azúcar morena al gusto)
- 3 cucharadas de fécula de maíz disuelta en 1/2 taza de agua fría
- 1 pizca de nuez moscada (opcional)
- 1 cucharadita de vainilla



**Preparación:**

En una cacerola, calienta la leche con la canela hasta que suelte el primer hervor.

Agrega el puré de calabaza y mezcla bien con un batidor de globo. Añade el piloncillo o azúcar y deja que se disuelva por completo.

Incorpora la fécula disuelta en agua poco a poco, moviendo constantemente para evitar grumos.

Cocina a fuego bajo hasta que espese con textura cremosa.

Retira la canela, agrega la vainilla y, si deseas, una pizca de nuez moscada.

**Para servir:** bien caliente en jarritos de barro, acompañado de pan de muerto o tamales.



**¡¡¡ TU PALADAR MERECE LO MEJOR, NO TE CONFORMES CON MENOS!!!**



**Ven y disfruta de nuestra variedad de alimentos.**



**HAMBURGUESAS "MIGUE"**

**TE ESPERAMOS DE LUNES A DOMINGO**

**DE 12:00 PM - 12:00 AM**

**AVENIDA DEL TRIGO #32, COL. LA ERA PÁTZCUARO, MICH. Teléfono: 4341178957**

### Gobierno de Ario

el propósito de reforzar la cooperación interinstitucional y generar mayores capacidades en la protección de periodistas y personas defensoras de derechos humanos.

La capacitación estuvo a cargo de la licenciada Paulina Rivera Rojas, jefa del Departamento de Protección para Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, y de la licenciada Jaqueline Miranda Avilés, directora de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobierno. Ambas especialistas expusieron los alcances y lineamientos del Mecanismo Federal de Protección, subrayando la importancia de la prevención, la seguridad y la responsabilidad de los gobiernos municipales en esta materia.

Durante la jornada se destacaron los desafíos que enfrentan quienes ejercen la defensa de los derechos humanos y el periodismo, activida-

des esenciales para la vida democrática. También se remarcó que garantizar condiciones seguras y dignas para su labor es un deber de las instituciones del Estado en sus distintos niveles.

El Gobierno de Ario reiteró su compromiso de trabajar de manera coordinada con las instancias estatales y federales, asegurando que las y los funcionarios municipales cuenten con las herramientas necesarias para brindar acompañamiento y protección en situaciones de riesgo. Asimismo, se subrayó que la capacitación constante contribuye a construir un entorno más justo, equitativo y seguro para todas y todos.

Con acciones como esta, la administración municipal que encabeza la maestra Yohana Mendoza reafirma que la defensa de los derechos humanos es una prioridad y que su gobierno mantendrá abiertas las puer-

### Julio Arreola

Tzintzuntzan alcanzara la categoría de municipio libre e independiente. Autoridades municipales, educativas y representantes de la sociedad participaron en este acto solemne que reafirma la grandeza cultural e histórica de la región lacustre.

El presidente Julio Arreola destacó que Pátzcuaro y Tzintzuntzan comparten raíces, tradiciones y retos comunes, por lo que la conmemoración de este aniversario es también una oportunidad para estrechar lazos y reafirmar el compromiso de trabajar en conjunto por el bienestar y desarrollo de las familias.

"Celebrar a Tzintzuntzan es también reconocer la fortaleza de nues-

tra historia común y el legado purépecha que nos une como pueblos hermanos. ¡Enhorabuena a todas y todos los habitantes de Tzintzuntzan por estos 95 años de grandeza y por el invaluable legado que representan!", expresó Arreola.

La celebración incluyó un desfile lleno de color, tradición y orgullo, en el que participaron instituciones educativas, agrupaciones culturales y habitantes que hicieron suyo este momento histórico. Con esta participación, el Gobierno de Pátzcuaro reafirma su convicción de seguir sumando esfuerzos con los municipios de la región, fortaleciendo la unidad y el progreso compartido.

tas al diálogo, la cooperación y la capacitación permanente, convencido de que solo a través del trabajo

### Grecia

permanentes de alimentación escolar.

- El reconocimiento del derecho al cuidado mediante la creación de un Sistema Estatal de Cuidados.

Asimismo, como presidenta de la Comisión de Juventud y Deporte, presentó un informe específico en el que se resaltan reformas de gran calado a la Ley de los Jóvenes del Estado y a la Ley de Cultura Física y Deporte, además del impulso a encuentros, foros y gestiones en favor de colectivos juveniles y del talento deportivo michoacano.

Grecia Aguilar reiteró que este primer informe es un punto de partida y no de llegada. "Los retos de nuestro estado son grandes, pero aún mayor es la voluntad y la convicción que me mueve a seguir representando con orgullo a la ciudadanía".

Asimismo, enfatizó que su compromiso es y seguirá siendo aportar

Más vale pájaro en mano que ciento volando.

**Origen:** Edad Media en Europa. Se usaba en la caza con aves, donde era mejor asegurar un ave ya atrapada que arriesgarse por varias que podían escapar.

A caballo regalado no se le mira el diente.

**Origen:** En la antigüedad, la edad y salud de un caballo se conocían revisando sus dientes. El refrán enseña a no criticar los regalos.

### Viene de la 1

conjunto se construyen comunidades más fuertes y con mayor acceso a la justicia.

### Viene de la 8

a la construcción de un Michoacán con leyes cercanas a la gente, que protejan, respalden y abran caminos de desarrollo para todas y todos.

Con este ejercicio de rendición de cuentas, la legisladora refrendó su compromiso de continuar trabajando con responsabilidad, sensibilidad y firmeza desde el Congreso del Estado, siempre con la certeza de que la política debe mejorar la vida de las personas. Cabe señalar que la diputada ha realizado un recorrido casa por casa para informar a la población sobre su trabajo durante este Primer Año de Labores Legislativas.

### Caldero Viene de la 6

Ramírez Cuevas, apuntó: "aunque llore, patalee y se haga víctima en el extranjero, tendrá que pagar los 74 mil mdp que debe en impuestos".

Si poner la locomotora en reversa será difícil, ¿cómo explicar a la militancia y más allá, que lo que pagará Salinas Pliego posiblemente no llegue a la mitad de lo que reclamaron durante tanto tiempo? Políticamente será una derrota, aunque la disfracen de lo contrario. Pero Sheinbaum tiene demasiados fierros calientes en la estufa, muchos dejados por López Obrador, y es tiempo que empiece a enfriarlos.

### Cultura Viene de la 7

ciones entre naciones.

El texto final del Acta determina contundentemente para la España o cualesquier otra nación, que sostendrá dicha declaración de Independencia con toda la determinación posible comprometiendo incluso, los recursos materiales o vidas que sean necesarias de ser necesario. En mi opinión, esta determinación tan frontal es rescatada en las estrofas de nuestro himno nacional mexicano cuando se entona: "mexicanos al grito de guerra, el acero aprestad y el bridón".

Como podemos apreciar, las líneas expresadas en el Acta de Independencia de nuestro país, si bien son breves, también es cierto que contienen los cimientos en que se ha sostenido el Estado Mexicano, enfatizando su independencia frente a cualquier otra Nación, el ejercicio de la autodeterminación para constituirse y organizarse al interior cuantas veces considere necesario y el principio de representación popular como requisito para la legitimación del ejercicio del poder público.

**expresión**  
Comunicación ética, responsable y honesta

88.3  
**RADIO**  
FM

[www.expresionradioario.com](http://www.expresionradioario.com)

## Empresarios y cámaras, aliados clave en negociaciones del T-MEC

**La unidad entre el sector empresarial y las cámaras empresariales será fundamental para que lleguen con el mejor “cierre de filas” esos esquemas internacionales.**

◆ JEANETTE LEYVA REUS

Como adelantamos el lunes, la Secretaría de Economía dirigida por Marcelo Ebrard ha definido no sólo la ruta a seguir en las próximas pláticas que se tendrán con Estados Unidos y Canadá para revisar el Tratado Comercial, sino que está claro que la unidad entre el sector empresarial y las cámaras empresariales será fundamental para que lleguen con el mejor “cierre de filas” esos esquemas internacionales.

No hay que olvidar que el T-MEC en los últimos meses ha sido duramente criticado por el presidente estadounidense Donald Trump e incluso ha hecho que varias industrias se vean afectadas por los aranceles, aunque, según comentan empresarios mexicanos en corto, una buena noticia ha sido la aplicación de tarifas adicionales por parte de nuestro país a naciones asiáticas.

Ahora lo más importante, es que no lleguen las empresas o cámaras afectadas solo a discutir intereses particulares, sino que se vea un equipo compacto entre Gobierno Federal y sector privado, ya que la gran integración entre las tres economías es clave y fundamental en las discusiones y pláticas que se tendrán en los siguientes meses, y ahí el peso del sector empresarial se espera que se haga presente.

Por lo pronto, para el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) que lleva Francisco Cervantes, es positivo que los principales sectores productivos y las necesidades de las industrias sean escuchados de cara a la próxima revisión del T-MEC, que no es lo mismo en cada entidad del país.

Si bien, en teoría falta poco menos de un año para que inicie el dialogo formal sobre el T-MEC, también como en corto comentan empresarios que es un buen punto de encuentro para ver necesidades en cada industria y entidad, que quizás no tenga que ver con el T-MEC, pero abre un momento de comunicación con sectores económicos que no han tenido el mejor año. No hay que olvidar al ganadero con el cierre de fronteras por el gusano barrenador, la caída de exportaciones, el cierre de plantas automotrices para moverlas a otros lados, o de línea de producción, en fin, los problemas son varios.

Por lo pronto, veremos igual a las asociaciones industriales, cámaras empresariales, empresas de índole diversa y otros actores asistiendo a la Secretaría de Economía para ir integrando sus preocupaciones y propuestas y lo más importante es que todo esto permitirá que el CCE acompañe al Gobierno Federal durante todo el proceso de revisión.

Ahora sí que todos alineados en buscar tener

unidad y de manera sencilla tener listo el camino a seguir, así que también Alejandro Malagón, presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (CONCAMIN); Luis Miguel Pando y Judith Garza del CCE; Ana María Aguilar, del Consejo Mexicano de Negocios (CMN); Rogelio Arzate, presidente de la Asociación Nacional de Productores de Autobuses, Camiones y Tractocamiones (ANPACT); además de Iker Jiménez, presidente de la Asociación Mexicana de Industriales de Galletas y Pastas (AMEXIGAPA); Rogelio Garza, presidente de la Asociación Mexicana de



la Industria Automotriz (AMIA); Guillermo Funes, presidente de la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica (Canifarma); Rafael Zaga, presidente de la Cámara Nacional de la Industria Textil (Canaintex), ya dieron el visto bueno para participar con sus agremiados en esta etapa, ya que es claro que el sector empresarial espera buenos resultados, o al menos, que la esperanza de que todo salga bien no se haya perdido.

Prioridad defender a Pemex y al fisco

Si algo ha hecho bien el secretario de Hacienda, Edgar Amador ante los legisladores, pero que al final también es un mensaje a las calificadoras e inversionistas, es defender a Petróleos Mexicanos (PEMEX), aunque eso significó un incremento en el déficit de este año de 3.9 a 4.3 por ciento.

Pero más allá de eso, lo más importante es que al menos en esa parte macro todo indica que se están saneando las finanzas de la empresa, punto y aparte la deuda de proveedores que ahí sigue y en la que también la banca comercial los ha apoyado, ya que han hecho refinanciamiento tras refinanciamiento ante la promesa de la paraestatal de que les pagarán y a su vez, esos proveedores pagarán sus deudas a la banca, por lo pronto todo indica que sí habrá más pagos a las empresas que dan servicio a Pemex, aunque no se sabe cuándo, pero el tiempo se acorta.

El otro tema, que sigue destacando en las reuniones de la Secretaría de Hacienda con legisladores, es el aumento en la recaudación, que se centra según dicen en el combate a la corrupción y en enfrentar la evasión, aunque lo cierto es que los números indican que son los contribuyentes cautivos, así como personas físicas con actividades empresariales y pequeños negocios en los que se han centrado en que paguen el total de la tasa del Impuesto de la Renta (ISR) y no deduzcan nada, o bien paguen una tasa mínima cómo ya vimos que sucedió con el senador Adán Augusto López, mientras todos los demás contribuyentes reciben mensajes y son buscados físicamente, tan sólo por no presentar una declaración mensual.

Sin duda, por ese camino, seguiremos viendo un aumento en la recaudación en los próximos meses.

¿Más problemas en la CNBV?

Mucho trabajo tiene la Comisión Nacional

Bancaria y de Valores (CNBV) que recién tomó Ángel Cabrera Mendoza, ya que además de estar en marcha el tema de CAME, que como saben por fin están pagando -aunque eso no implica que no estén investigaciones en marcha para saber quién tuvo la culpa- aseguran que siguen las malas noticias en el sector popular.

Y es que, las críticas de quienes operan en ese sector van directo hacia la gestión del vicepresidente de la CNBV, Eugenio Laris, ya que aseguran que desde su llegada al cargo ha mostrado escasa atención y seguimiento a un sector que es base para la inclusión financiera del país.

Los problemas iniciaron porque Laris desmanteló el equipo técnico especializado que operaba en la vicepresidencia, despidiendo a funcionarios con amplia trayectoria y conocimiento del sector para reemplazarlos con personas de su círculo cercano que carecen de experiencia en la materia, lo que ha derivado en un colapso administrativo.

Los trámites se encuentran paralizados y en diferentes procesos como es el caso de Nu, que es una Sofipo en transformación, que sigue a paso lento poder arrancar operaciones como banco.

Desafortunadamente, dado lo que ha pasado en el sector popular, sumado a los problemas con los bancos acusados por Estados Unidos hacen que la CNBV se vea por momentos débil y esperan que el nuevo presidente inicie cambios más profundos y rápidos, pero sobre todo que prevalezca la capacidad técnica y certidumbre regulatoria tanto para las instituciones financieras como para los millones de ahorradores que dependen de estos servicios.

La falta de respuesta gubernamental y la evidente falta de preparación de algunos funcionarios podría desencadenar otra vez consecuencias negativas, cuando el sector financiero en general requiere precisamente lo contrario: estabilidad, profesionalismo y visión de futuro. Esperemos señales más positivas.

**Peluquería y Barbería “El Batis”  
OFRECE A SUS CLIENTES:**



- Cortes de pelo:
- Modernos
- Escolar
- Formal
- Arreglo de barbas y bigote.

**¡Todo a su gusto!**

**NUEVO DOMICILIO**

Calle Pinzón Real #9, Col. Cuarta de Eréndira  
(Cerca del Centro Deportivo), Pátzcuaro, Mich.

# Torres Piña pone en marcha los foros *Transforma tu Fiscalía* en Apatzingán para fortalecer la participación ciudadana

Con el propósito de acercar la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) a la ciudadanía y recoger sus propuestas para la mejora de la seguridad, el Fiscal General, Carlos Torres Piña, inauguró en Apatzingán los foros *Transforma tu Fiscalía*. Esta actividad forma parte de un proceso de consulta ciudadana que permitirá integrar las necesidades de la población al Plan de Persecución de Delitos 2025-2034, documento rector de la institución para

los próximos nueve años.

Durante el acto inaugural, el Fiscal destacó la importancia de escuchar de primera mano a la ciudadanía para construir políticas de seguridad más efectivas y cercanas a la gente. “Nuestro compromiso es que la Fiscalía sea una institución confiable y accesible. Estas mesas de trabajo nos permiten conocer directamente las inquietudes de la población y transformar sus propuestas en acciones concretas para mejorar la

seguridad en todas las regiones de Michoacán”, señaló.

La presidenta municipal de Apatzingán, Fanny Lyssette Arreola Pichardo, reconoció la apertura de la FGE y reiteró la disposición del municipio para trabajar de manera coordinada en la atención de los retos de seguridad de la región.

En la jornada, se presentó el borrador del Plan de Persecución de Delitos 2025-2034 y un análisis criminal de la región, a cargo de José Ismael Cervantes Rodríguez, asesor del Fiscal General, quien explicó las directrices que guiarán las acciones de la Fiscalía durante los próximos años.

Se instalaron mesas de trabajo centradas en temas prioritarios como delitos de alto impacto, violencia de género y atención a víctimas, corrup-

ción y control interno, cibercriminos y delitos emergentes, justicia restaurativa, prevención y participación ciudadana, así como innovación tecnológica y modernización institucional. La ciudadanía tuvo la oportunidad de participar activamente, aportando inquietudes, propuestas y necesidades concretas que serán incorporadas al documento rector de la Fiscalía.

Entre los testimonios recopilados destacó el de Leonardo González Tafolla, representante de la región de Tierra Caliente, quien expuso los principales retos de seguridad que enfrenta su zona, permitiendo a la Fiscalía conocer de manera directa las problemáticas locales.

El evento contó con la participación de autoridades municipales, re-

**Pasa a la pág. 11**





Comunicación ética, responsable y honesta

Página Web: [www.periodicoexpresion.com](http://www.periodicoexpresion.com)

Correo: [periodicoexpresionpatzcuaro@gmail.com](mailto:periodicoexpresionpatzcuaro@gmail.com)

**Periódico Regional**

## ROMANTI-KA

107.7 FM  
MÚSICA CON AMOR

TRANSMITIENDO DESDE EL CORAZÓN DE PÁTZCUARO.

**“UNA RADIO CON IDENTIDAD, CONSTRUYENDO COMUNIDAD”**

Teléfono para llamadas **EN VIVO**  
y mensajes de WhatsApp  
en Cabina al:  
**434-120-35-35**



**ESCÚCHANOS A TRAVÉS DE INTERNET EN:**  
[www.romanticapatzcuaro.com](http://www.romanticapatzcuaro.com)

### ESTACION DE SERVICIO

## MOBIL

CONOCE LOS COMBUSTIBLES MOBIL SYNERGY.

- MEJOR RENDIMIENTO DE COMBUSTIBLE.
- DISMINUCION DE EMISIONES DE CARBONO.
- MEJOR CAPACIDAD DE RESPUESTA DEL MOTOR.
- MEJOR PROTECCION CONTRA LA CORROSION.





GASOLINERA MOBIL CALTZONTZIN  
UBICADA EN KM 20 CARRETERA QUIROGA-PÁTZCUARO, TZURUMUTARO, MICHOACAN

[www.imsetu.com](http://www.imsetu.com)



ACEPTAMOS  
TARJETAS DE  
CREDITO, DEBITO Y  
TICKET CARD